
ПОЛИМЕРНЫЕ МАТЕРИАЛЫ И ТЕХНОЛОГИИ Т.10 (2024), №2, 6–19 

 

 


 

 http://doi.org/10.32864/polymmattech-2024-10-2-6-19 

УДК 678.07-02:621.798 

БИОРАЗЛАГАЕМЫЕ ПЛАСТИКИ НА ОСНОВЕ РАСТИТЕЛЬНОГО 

СЫРЬЯ: РАЗНОВИДНОСТИ, СВОЙСТВА, ОБЛАСТИ ПРИМЕНЕНИЯ 

(ОБЗОР) 

В. М. ШАПОВАЛОВ, Н. С. ВИНИДИКТОВА+, М. А. КОВАЛЕНКО, О. В. КОНАКОВА 

Институт механики металлополимерных систем имени В. А. Белого НАН Беларуси, ул. Кирова, 32а, 246050, г. Гомель, Беларусь  

Цель работы — анализ результатов научных исследований, рынка и перспектив применения 

биоразлагаемых пластиков, содержащих растительное сырье. 

В статье представлены основные направления развития и наиболее перспективные типы биоразла-

гаемых полимерных материалов на основе воспроизводимых растительных компонентов. Проведен ана-

лиз известных биоразлагаемых материалов на основе крахмала, основным преимуществом которых явля-

ется доступность и невысокая цена. Показано, что использование крахмала в качестве наполнителя 

позволяет облегчить биоразрушение пластиков, но при этом наблюдается снижение их эксплуата-

ционных характеристик. Отмечено, что проблему снижения деформационно-прочностных характе-

ристик таких пластиков можно решить путем использования химически модифицированного крах-

мала. Так, прочность ориентированных полипропиленовых (ПП) лент при содержании 5%-ного 

модифицированного крахмала повышается на 2530% в сравнении с исходным ПП. 

Рассмотрены биоразлагаемые полиэфиры, которые чаще всего получают из возобновляемых 

источников сырья. Такие материалы по своим антиоксидантным и оптическим свойствам, пьезо-

электрическому эффекту не уступают традиционным полимерам и характеризуются высокой био-

совместимостью. Однако биоразлагаемые полиэфиры дороже, а показатели их механических 

свойств значительно хуже. 

Приведены примеры биоразлагаемых пластиков, содержащих растительное сырье из отходов 

продуктов сельского и лесного хозяйства. Показано, что возможно получение биоразлагаемых пла-

стиков на основе полилактида с наполнением растительным сырьем до 70–80%. Результаты испы-

таний на водопоглощение показали, что образцы с содержанием наполнителя 50 мас.% сохраняют 

форму и жесткость, водопоглощение составляет менее 15 мас.%, а изменение линейных размеров не 

превышает 5%, что соответствует параметрам традиционно используемых полимерных компози-

тов (ПК). Использование биоразлагаемых полимерных композитов, содержащих растительное сы-

рье, перспективно в области сельского и коммунального хозяйства, строительной отрасли. 

Ключевые слова: биоразлагаемый композиционный материал, утилизация, воспроизводимые природные 
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BIODEGRADABLE PLASTICS BASED ON PLANT RAW MATERIALS: 

VARIETIES, PROPERTIES, APPLICATION AND DEVELOPMENT 

PROSPECTS (REVIEW) 

V. M. SHAPOVALOV, N. S. VINIDIKTOVA+, M. A. KOVALENKO, О. V. KONAKOVA 

V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus 

The purpose of the work is to analyze the results of scientific research, the market and prospects for the 

                                                           
+Автор, с которым следует вести переписку. E-mail: vns_lns@mail.ru 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B5_%D1%85%D0%BE%D0%B7%D1%8F%D0%B9%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9B%D0%B5%D1%81%D0%BD%D0%BE%D0%B5_%D1%85%D0%BE%D0%B7%D1%8F%D0%B9%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE


Биоразлагаемые пластики на основе растительного сырья: разновидности, свойства, области применения  7 

use of biodegradable plastics containing vegetable raw materials. 

The article presents the main directions of development and the most promising types of biodegradable 

polymer materials based on reproducible plant components. The analysis of known biodegradable starch-

based materials has been carried out, the main advantage of which is accessibility and low price. It is shown 

that the use of starch as a filler makes it possible to facilitate the biodegradation of plastics, but at the same 

time there is a decrease in their performance characteristics. It is noted that the problem of reducing the 

deformation and strength characteristics of such plastics can be solved by using chemically modified starch. 

It is shown that the strength of oriented polypropylene (PP) tapes with a content of 5% modified starch 

increases by 25–30% compared with the initial PP. 

Biodegradable polyesters, which are most often obtained from renewable sources of raw materials, are 

considered. Such materials are not inferior to traditional polymers in their antioxidant and optical 

properties, piezoelectric effect and are characterized by high biocompatibility. However, biodegradable 

polyesters are more expensive, and their mechanical properties are much worse. 

Examples of biodegradable plastics containing plant raw materials from waste products of agriculture 

and forestry are given. It has been shown that it is possible to obtain biodegradable plastics based on pol-

ylactide with filling with vegetable raw materials up to 70–80%. The results of water absorption tests showed 

that samples with a filler content of 50 wt.% retain their shape and rigidity, water absorption is less than 

15 wt.%, and the change in linear dimensions does not exceed 5%, which corresponds to the parameters of 

traditionally used polymer composites. The use of biodegradable polymer composites containing plant raw 

materials is promising in the field of agriculture and public utilities, the construction industry. 

Keywords: biodegradable composite material, recycling, renewable natural components, fermentation, starch, poly-

esters, polylactide, plant raw materials. 
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